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От первого лица

ПОЛПРЕД ПРЕЗИДЕНТА РФ В ДФО ЮРИЙ ТРУТНЕВ:
– Еще несколько столетий назад казачьи отряды морской экспедиции расширяли 
границы земли российской, ходили в сложное и опасное путешествие по неизведан-
ным местам, строили остроги, крепости, города и присоединили к России новые зем-
ли, сделав ее более могущественной и сильной. Мы сегодня продолжаем эту работу. 
Развитие Дальнего Востока объявлено национальным приоритетом. Над развитием 
Дальнего Востока работают миллионы людей, каждый на своем рабочем месте: в 
школе, в больнице, на мостике корабля и в кабине локомотива. Хочу им всем по-
клониться.

Справка

Выборы Президента Российской 
Федерации, согласно решению 
ЦИК, пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. Инаугурация избран-
ного Президента России запла-
нирована на 7 мая. Президент 
страны избирается на шесть лет.

ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ
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ОБЩ ЕСТ ВО

Основа политической стабильности
Честное и открытое проведение выборов в России важно для сохранения внутренней политической 

стабильности в стране.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: УВКО

К азаки Уссурийского казачье-
го войска занимают активную 
гражданскую позицию в обще-
стве и на предстоящих выборах 
Президента России, которые 
состоятся с 15 по 17 марта, го-
товы поддержать стабильность, 

развитие и процветание России!
Войсковой атаман Александр Агибалов 

и правление, врио атамана Окружного 
казачьего общества Хабаровского края 
Дмитрий Титов, атаманы и казаки Уссу-
рийского казачьего войска уже выразили 
свою позицию по поводу выборов и кан-
дидатов.

– Я уверен, что наша огромная страна 
будет продолжать свое развитие в различ-
ных сферах, принося благополучие всем 
гражданам. Таким образом, я поддержи-
ваю развитие России! – высказал свое 
мнение атаман УВКО Александр Агибалов.

– Россия сделала огромные шаги впе-
ред, преодолевая множество трудностей 
и вызовов. И это позволяет ей сегодня 
успешно развиваться в самые сложные 
моменты, обеспечивая стабильность и 

процветание, – отметил врио окружного 
атамана Дмитрий Титов.

Глава государства не раз говорил, что 
органы власти в нашей стране избирают-
ся на прямых выборах в условиях высокой 
конкуренции.

– Поэтому четкая организация выбо-
ров, их открытое, честное, законодатель-
но выверенное проведение имеет очень 
важное, если не сказать определяющее, 
значение с точки зрения сохранения вну-
тренней политической стабильности, – как 
для легитимности избирательной власти, 
так и для укрепления доверия к итогам го-
лосования, – подчеркнул он.

По его словам, самым главным резуль-
татом любых выборов в России является 
их легитимность, потому что это основа 
политической стабильности.

Ключевая роль в организации и прове-
дении выборов, безусловно, принадлежит 
избирательным комиссиям, каждая из ко-
торых действует самостоятельно на основе 
закона, своей компетенции, функций и вну-
треннего контроля. Решения при этом при-
нимаются коллегиально, так как комиссии 
сформированы из представителей различ-
ных политических сил и социальных групп.

В составах комиссий всех уровней – 
900 тыс. членов с правом решающего 

голоса, а в наблюдении за выборами при-
нимают участие еще тысячи наблюдателей 
от кандидатов, партий, от общественных 
организаций.

В Хабаровском крае 743 постоянных 
избирательных участка, на каждом из них 
будут работать примерно по три наблюда-
теля. Готовит наблюдателей Общественная 
палата Хабаровского края. Также будут 
наблюдатели от кандидатов и избиратель-
ных объединений.

17 февраля по всей стране уже стар-
товал масштабный проект по адресному 
информированию избирателей «Инфор-
мУИК». Члены участковых комиссий Хаба-
ровского края отправились в поквартир-
ный обход.

С 17 февраля по 7 марта члены участ-
ковых избирательных комиссий будут 
приходить к избирателям, чтобы лично 
рассказать о порядке и способах голо-
сования, зарегистрированных кандида-
тах, и при необходимости примут заяв-
ление о голосовании на дому, а также 
объяснят порядок подачи заявления о 
включении в список избирателей по ме-
сту нахождения.
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С ПРАЗДНИКОМ !

23 февраля – День защитника Отечества
Уважаемые товарищи!

И стория нашей Родины – это летопись подвигов ее защитников: от Невской 
и Полтавской битвы до взятия Измаила и Берлина. Три ратных поля – Ку-
ликово, Бородинское и Прохоровское – символы нашей стойкости, самоот-
верженности и единства! Не было и века, чтобы неприятель не покушался 
на наши земли, и неизменно он был разбит!

Как подчеркивает Верховный Главнокомандующий Вооруженными Си-
лами – Президент России Владимир Владимирович Путин: «День защитни-

ка Отечества символизирует героическую историю нашей армии и флота, нерушимую 
связь всех поколений защитников Отчизны. В нем воплощена наша глубокая призна-
тельность верным сынам и дочерям Отечества, всем, кто, не щадя себя, сражался с 
врагом за родную землю, за свой народ, с честью и победой проходил через любые 
испытания, сокрушал иноземные нашествия».

Сегодня наши воины ведут бой с неонацизмом и защищают мирных жителей в 
ходе специальной военной операции. И Хабаровский край – в едином строю со всей 
страной!

Не нуждаются в представлении 
истребители Су-35С и Су-57, кото-
рые выпускают в Комсомольске-
на-Амуре. Переданы на передо-
вую тактические вездеходы-багги, 
произведенные в Хабаровске. 
Сразу три предприятия вклю-
чились в выпуск беспилотных 
летательных аппаратов. Сформи-
ровано три именных подразде-
ления: «Генерал Корф», «Максим 
Пассар», «Ерофей Хабаров».

С опережением исполняем  
гособоронзаказ. И рост его объемов – результат личной поддержки Президента.

Уважаемые товарищи!
Безграничная благодарность всем, кто сегодня сражается за наше будущее. Низкий 

поклон ветеранам. Только солидарность и верность курсу Верховного Главнокоманду-
ющего приведут нас к Победе! 

Веры, надежды и любви всем нам! Ведь любовь к России и Хабаровскому краю – это 
то, что нас объединяет!

Губернатор Хабаровского края Михаил ДЕГТЯРЕВ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦ А

Михаил Дегтярев:  
Сильный край сильной страны

Глава региона написал программную статью, которая вышла в средствах массовой информации.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, губернатор Хабаровского края 
Фото: Вячеслав Реутов

2 024-й год начался для Дальне-
го Востока с визита Президента 
России Владимира Владимиро-
вича Путина, одним из первых 
пунктов стал Хабаровск. И как я 
сказал во время нашей рабочей 
встречи: «Все успехи края – бла-

годаря Вашим решениям». Это действи-
тельно так.

Мы перестроились

Последние два года были для страны 
проверкой на прочность. Коллективный 
Запад сыпал санкциями, ожидая скорый 
крах российской экономики. История 
расставила все по местам: мы не просто 
выдержали все удары и адаптировались, 
мы перестроились для достижения новых 
целей. Страна сплотилась вокруг своего 
Президента. И Хабаровский край не стал 
исключением.

Мы собираем и отправляем сотни тонн 
гуманитарных грузов, ремонтируем двига-
тели БМП, выпускаем средства маскиров-
ки, армейские палатки, производим багги 
и «беспилотники». Сформировано три 
именных подразделения: «Генерал Корф», 
«Максим Пассар», «Ерофей Хабаров». В 
крае действует 27 мер поддержки участ-
ников СВО и членов их семей.

Одновременно страна ускорила дви-
жение в восточном направлении. Наш 
Президент на прямой линии в декабре 
2023-го отметил, что поворот на Вос-
ток произошел, потому что таковы тен-
денции развития мировой экономики. 
Хабаровский край получил уникальную 
возможность быть в авангарде этого исто-
рического процесса. Нам способствуют 
и география, и давние партнерские от-
ношения с соседями по региону. И пору-
чение Президента ускорить создание по-
граничного пункта пропуска на Большом 
Уссурийском острове поможет нам занять 
лидерские позиции.

Крепкая экономика

Экономика Хабаровского края за 2023 
год стала еще крепче. Она не завязана на 
какую-то одну отрасль: производство, до-
бывающая, обрабатывающая, оборонная 
промышленность, логистика – внимание 
мы уделяем всем сферам. И сегодня мы 
видим, как на наших глазах Хабаровский 
край становится сильнее во всех отно-
шениях. Таким мы и видим его будущее: 
сильный край сильной страны.

По итогам 2023 года судостроение по-
казало прирост 26%. В полном объеме и 
даже с опережением выполняется госо-
боронзаказ. Его рост – результат личной 
поддержки Президента. Лучшие в мире 
– это оценка воинов на передовой! – бо-

евые самолеты Су-35С и Су-57 выпускает 
Комсомольский-на-Амуре авиационный 
завод имени Юрия Алексеевича Гагарина. 
Там же, в Городе юности, в прошлом году 
состоялись первые полеты импортозаме-
щенного «Суперджет-100». В этом году 
ждем сертификации отечественного дви-
гателя ПД-8. Еще одна президентская за-
дача – производство самолетов «Байкал». 
Завершение строительства цехов под-
рядчик планирует до конца года, запуск в 
2025-м.

Ударными темпами

Хабаровский край – крупнейший 
транспортный узел Дальнего Востока, 
поэтому транспортная инфраструктура 
– основа нашей экономики. За два года 
грузооборот у нас вырос почти на 11%. 
Продолжается модернизация Восточного 
полигона РЖД. Ударными темпами стро-
ится Тихоокеанская железная дорога – бо-
лее 350 км за полтора года в глухой тайге. 
Готов один причал порта Эльга в районе 
мыса Манорский – в этом году ожидаем 
тестовый прием балкера.

Провозная способность БАМа и Транс-
сиба уже достигла 173 млн тонн грузов в 
год. Масштабное строительство продол-
жается в портах Ванино и Советская Га-
вань – с жестким соблюдением экологиче-
ского законодательства. Масштаб идущих 
изменений нам еще предстоит оценить в 
будущем.

Амбициозные проекты

Финансы – отдельная большая тема, 
коснусь ее лишь контурно. Собственные 
доходы краевого бюджета с 2020 года 
выросли почти на 47 млрд. Еще более 
важно, что инвесторы чувствуют поддерж-
ку государства и стали охотнее вклады-
вать деньги в наш край. В 2022-м капита-
ловложения составили 281 млрд рублей, а 
по итогам 2023-го – более 364 млрд.

В крае реализуется несколько гло-
бальных, по-настоящему амбициозных 
проектов. Помимо модернизации желез-
нодорожных магистралей и портов это 
строительство Малмыжского ГОКа, Амур-
ского оловянного комбината, запуск Даль-
невосточного автобусного кластера.

Есть и другие наши достижения, цен-
ность которых для меня не менее высока. 

За этими сухими цифрами – много жизни, 
радости и по-настоящему счастливых мо-
ментов. Продолжительность жизни в 2023 
году превысила 70 лет и 6 месяцев. За 10 
лет младенческая смертность снизилась в 
3,5 раза. Благодаря «дальневосточным» 
мерам поддержки рождаемости за тот 
же срок в 2,5 раза больше стало много-
детных семей, сейчас их 23,5 тысячи. В 
них воспитываются почти 79 тысяч детей. 
Многодетные семьи из экзотики становят-
ся нормой. А страну, в основе которой на-
ходится полноценная семья, невозможно 
одолеть никакому врагу.

В правильном направлении

Это только несколько штрихов к тому, 
как поменялся наш край за последнее вре-
мя. Можно было бы еще немало слов ска-
зать и о сокращении госдолга, и о десятках 
тысяч новых рабочих мест, и о мастер-
планах Хабаровска и Комсомольска-на-
Амуре, и о стартовавшей в крае программе 
для пожилых людей «Хабаровское долго-
летие». Мы запустили немало проектов 
и программ, которые сделают наш край 
сильнее, а жизнь в нем – комфортнее.

Во время недавнего визита нашего 
Президента было сказано много всего 
важного. Но одна его фраза мне особо 
врезалась в память: «Когда Столыпин де-
лал свое дело в тех условиях, достаточно 
было крестьян переселить, землю дать, 
и дело с концом. А сейчас жизнь другая, 
другие условия, нужно их создавать, то-
чечно работать… Мне очень приятно, что 
шаг за шагом, постепенно, постепенно, но 
все-таки мы двигаемся в правильном на-
правлении».

Владимир Владимирович, будьте уве-
рены, Хабаровский край Президента не 
подведет!

Михаил Дегтярев: «2024-й год 
начался для Дальнего Востока с 
визита Президента России Владимира 
Владимировича Путина, одним из 
первых пунктов стал Хабаровск. И как я 
сказал во время нашей рабочей встречи: 
«Все успехи края – благодаря Вашим 
решениям». Это действительно так».

От редакции

Это первая статья губернатора Ха-
баровского края, публикуемая в ре-
гиональных медиа. При этом Михаил 
Дегтярев и ранее демонстрировал курс 
на открытость, а выход статьи стал оче-
редным шагом в этом направлении.

Один из пунктов Стратегии государ-
ственной политики России в отноше-
нии казачества на 2021 – 2030 годы, 
подписанной Президентом РФ Влади-
миром Путиным, касается сбережения 
и развития духовного наследия и куль-
туры казачества.

Глава края всегда подчеркивал, что 
казаки испокон веков не только защи-
щали рубежи Родины, но и хранили ее 
традиции и культуру. Во все времена в 
битвах наши предшественники шли в 
первых рядах, благодаря им заселялся 
и осваивался Дальний Восток.
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Александр Агибалов:  
«Нам нужны грамотные управленцы...»

О планах и задачах Уссурийского казачьего войска в 2024 году.

Константин ПРОНЯКИН

У казом Президента Российской 
Федерации от 05.02.2024 
№93 «Об атамане Уссурийско-
го войскового казачьего обще-
ства» Александр Агибалов 
утвержден атаманом Уссурий-
ского казачьего войска. С ним 

мы и поговорили о текущих и новых за-
дачах, о планах на будущее, которые стоят 
перед УВКО.

– Господин атаман, позвольте поздра-
вить с утверждением на столь высокую 
должность! В декабре 2022 года на Боль-
шом отчетно-выборном круге Уссурийско-
го казачьего войска вас выбрали войско-
вым атаманом. Теперь Президент России 
Владимир Путин утвердил на эту долж-
ность своим указом. Что изменилось?

– Благодарю! До Указа Президента РФ 
у меня был статус избранного атамана, ко-
торого выбрали делегаты от казачьих окру-
гов и отделов УВКО на заседании высшего 
руководящего органа войскового казачье-
го общества. В соответствии с Уставом, из-
бранный войсковой атаман вступает в 
должность со дня утверждения его канди-
датуры Президентом Российской Федера-
ции. Так что продолжаем работать! 

Основные изменения коснулись только 
юридической стороны – теперь в Единый 
государственный реестр юридических лиц 
я внесён как войсковой атаман. Это расши-
рило возможности управления, приведения 
в соответствие уставной деятельности УВКО 
и проведения ревизии. Уровень взаимодей-
ствия с любыми организациями и органами 
власти идет в юридической плоскости, и у 
нас теперь с этим полный порядок.

– Какие кадровые решения приняты в 
УВКО?

– Александр Головачев назначен за-
местителем атамана – начальником штаба 
УВКО, Николай Бородаенко стал замести-
телем атамана УВКО по государственной 
и иной службе, а Максим Алексеев – по-
мощником атамана по взаимодействию с 
Русской Православной Церковью. 

В настоящее время идет отбор ква-
лифицированных кадров на ряд долж-
ностей: заместителя атамана по боевой 
подготовке, по патриотическому воспита-
нию, кадетскому образованию и культу-
ре, по экономическим вопросам, а также 
помощника атамана – лидера войсковой 
молодежной казачьей организации и по-
мощника атамана по работе со средства-
ми массовой информации.

И еще. За нарушение уставной деятель-
ности и ненадлежащее исполнение прика-
зов и распоряжений отстранен от опера-
тивного управления Колымским окружным 
казачьим обществом есаул Сергей Бонда-
ренко, временно исполняющим обязанно-
сти окружного атамана назначен войско-
вой старшина Виктор Ткачев.

– Расскажите о задачах, стоящих пе-
ред казаками войска, и о ближайших пла-
нах по службе.

– Первостепенно это формирование 
войскового казачьего добровольческо-
го отряда для выполнения боевых задач 
и направление гуманитарных конвоев в 
зону СВО. 

Кстати, ближайший конвой, под руко-
водством войскового атамана, с гумани-
тарной помощью и специальным обо-
рудованием прибудет на передовую 23 
февраля [разговор шел накануне подписа-
ния номера в печать].

Также планируется пересмотр организа-
ции боевой подготовки казаков, системати-
ческое проведение военно-полевых сборов 
с казаками и допризывной казачьей моло-
дежью. Уже в ноябре 2023 года успешно 
были проведены первые военно-полевые 
сборы Уссурийского войскового казачьего 
общества с участием 150 человек.

Необходимо уделить особое внима-
ние и отладить механизм постановки на 
воинский учет молодых казаков, их во-
енно-спортивную подготовку и призыв на 
военную службу в элитные казачьи под-
разделения. 

Выстроить систему непрерывного каза-
чьего образования таким образом, чтобы 
наша молодежь воспитывалась на пра-
вильных духовно-нравственных нормах 
и ценностях, на примерах мужества и ге-
роизма. И у нас есть с кого брать пример 
– более тысячи казаков УВКО приняли 
участие в специальной военной операции 
по защите суверенитета и безопасности 
нашей страны, 273 из них награждены го-
сударственными наградами.

Нам нужны грамотные управленцы, 
воспитанные на казачьей культуре, тради-
циях и воинских принципах, актуальных 
во все времена. 

Система непрерывного казачьего об-
разования поможет воспитать достойный 
кадровый резерв и настоящих патриотов. 
Казачья молодежь – будущее не только 
Уссурийского казачьего войска, но и всей 
страны. 

Необходимо привлекать подрастающее 
поколение к жизни казачьего общества с 
ранних лет, начиная с детского сада и за-
канчивая кадетскими корпусами и вузами. 
Необходимо воспитывать будущих лидеров.

Важная роль в казачьем воспитании 
принадлежит наставникам. Необходимо 
выстроить систему наставнической дея-
тельности в казачьих классах и группах 
на территориях субъектов дислокации 
войска, возродить казачьи кадетские кор-
пуса и школы, а также обеспечить мето-

дическое сопровождение непрерывного 
казачьего образования. 

На данный момент Амурский казачий 
колледж – единственная образовательная 
организация на Дальнем Востоке, сочета-
ющая профессиональное образование и 
казачий компонент. Но в ближайшем бу-
дущем появятся и другие – казачий кадет-
ский корпус графа Муравьева-Амурского в 
Хабаровском крае и казачий колледж на 
базе сельскохозяйственного техникума в 
Камчатском крае. Губернатором Хабаров-
ского края Михаилом Дегтяревым и главой 
Камчатского края Виктором Солодовым 
уже сформированы задачи и даны соответ-
ствующие поручения министерствам. 

Вместе с тем, по многим показателям 
и критериям уставной деятельности Уссу-
рийскому казачьему войску необходимо 
усилить работу. 

Кроме того, во взаимодействии с гла-
вами субъектов предстоит разработать ме-
ханизм и создать условия по обеспечению 
деятельности войскового, окружных и от-
дельских казачьих обществ. 

Невозможно эффективно нести службу 
и выполнять государственные задачи, если 
казачье общество не имеет соответствую-
щего обеспечения, оборудованного штаба 
и финансирования, а должностные лица 
правления казачьего общества, в лице 
атамана и его заместителей, несут службу 
на добровольной основе по остаточному 
принципу – в свободное от основной ра-
боты время или выходные дни. 

Как показала практика, в субъектах 
ДФО существующие меры поддержки в 
виде субсидий или участие в грантовых 
конкурсах не обеспечивают решение за-
дач, поставленных перед УВКО.

Несмотря на сложности логистики и 
разницу в часовых поясах, в войске не-
обходимо создать эффективное управле-
ние и поддерживать строгую дисципли-
ну. Предстоит разработать и принять ряд 
внутренних положений, которые позволят 
эффективно организовать внутреннюю 

службу и штабную деятель-
ность.

Уссурийскому казачьему 
войску поставлены стратеги-

чески важные государствен-
ные задачи: казаки должны стать 

опорой и надежной защитой даль-
невосточного форпоста России. 

Одним из ключевых направлений де-
ятельности казачьего войска является 
государственная служба. Необходимо 
полностью использовать потенциал каза-
ков, акцентировать внимание на вопросах 
совершенствования механизмов привле-
чения их к службе. 

Когда мы говорим об охране обще-
ственного порядка и государственной 
границы, которую наши казаки осущест-
вляют, зачастую это происходит на без-
возмездной основе. Однако казак – это 
глава семьи, который должен обеспечи-
вать своих детей. Повседневная занятость 
на безвозмездной основе невозможна. 
Существуют механизмы финансирования 
данной деятельности, и их нужно срастить 
на законодательном уровне регионов, 
чтобы казаки несли постоянную службу и 
были социально защищены.

– А что в ближайших планах?
– 28 февраля в Москве (в зале соборов 

Храма Христа Спасителя) пройдет второй 
Большой круг Российского казачества 
(впервые в истории современной России 
Большой круг собирался в 2018 году).

Большой круг является высшим орга-
ном управления Всероссийским казачьим 
обществом, объединяющим представи-
телей всех реестровых казачьих войск и 
общественных организаций. 

На мероприятии будут обсуждаться и 
приниматься важнейшие решения, касаю-
щиеся развития казачества. В основе по-
вестки дня – принятие резолюции, которая 
определит приоритетные направления 
работы казачества на ближайшие годы. 
Резолюция будет включать в себя вопросы 
о роли казачества в сохранении традици-
онных ценностей, укреплении государ-
ственной безопасности, патриотическом 
воспитании молодежи и социально-эконо-
мическом развитии казачьих территорий. 

На круге будут присутствовать более  
1 200 делегатов, представителей всех ка-
зачьих обществ Всероссийского казачьего 
общества и всех общественных казачьих 
организаций и объединений России, в том 
числе и Уссурийского войскового каза-
чьего общества, деятелей молодежных и 
общественных организаций, служителей 
Русской Православной Церкви. 

В марте пройдет выборный круг Окруж-
ного казачьего общества Хабаровского 
края. Ранее, в ноябре прошлого года, Со-
вет атаманов края единогласно утвердил 
на должность врио окружного атамана 
Дмитрия Титова. Теперь это решение надо 
подтвердить на круге.

И еще значимое событие этого года: 8 
июля (26 июня ст. стиля) исполняется 135 
лет со дня образования Уссурийского ка-
зачьего войска (1889). Отметим достойно!

У нас есть с 
кого брать пример. 

Более тысячи казаков 
УВКО приняли участие в 

специальной военной 
операции.
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ДУ ХОВНОСТЬ

Церковь и казачество
Что обсуждали на Международных Рождественских образовательных чтениях.

Константин ПРОНЯКИН

П редставители Уссурийского войскового ка-
зачьего общества приняли участие в XXXII 
Международных Рождественских образова-
тельных чтениях под названием «Православие 
и отечественная культура: потери и приобре-
тения минувшего, образ будущего», которые 
прошли в Москве с 24 по 26 января. Казаки 

были в составе делегации Хабаровской епархии во главе 
с митрополитом Хабаровским и Приамурским Артемием.

На благо Отечества

Богослужение предварило торжественное пленарное 
заседание Международных Рождественских образова-
тельных чтений, которое состоялось в Государственном 
Кремлевском дворце. 

Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литургию в кафедральном со-
борном храме Христа Спасителя.

Как рассказал атаман Уссурийского казачьего войска 
Александр Агибалов, основным мероприятием для каза-
ков на Рождественских чтениях стала Международная на-
учно-практическая конференция «Церковь и казачество: 
соработничество на благо Отечества». 

– Казачье направление образовательных чтений – пло-
щадка для диалога между священнослужителями, пред-
ставителями казачества, власти, образования, культуры и 
молодежи, – отметил он. 

Среди главных тем обсуждали: сохранение, развитие и 
продвижение традиционных культурно-исторических тра-
диций и духовно-нравственных ценностей российского 
казачества, расширение деятельности по сотрудничеству 
с соотечественниками-казаками, проживающими за рубе-
жом, воспитание подрастающего поколения казаков.

Ответственный секретарь совета при Президенте РФ по 
делам казачества Алексей Кириченко зачитал телеграмму 
от председателя совета по делам казачества помощника 
Президента РФ Дмитрия Миронова: «Русская Православ-
ная Церковь и российское казачество на протяжении веков 
хранят традиции, берегут нравственные основы общества. 
Важно, что это сотрудничество вносит значимый вклад в 
сохранение культурного наследия, семейных ценностей, 
просвещения, патриотического воспитания молодежи. От-
мечу высокую значимость духовенства в условиях специ-
альной военной операции, оказания поддержки казакам-
добровольцам, укрепления их духа, веры в победу».

Заместитель руководителя Федерального агентства по 
делам национальностей России Станислав Бедкин отме-
тил, что Русская Православная Церковь и российское каза-
чество оказали значительное влияние на развитие нашего 
государства, на формирование традиционных российских 
духовных и нравственных ценностей.

– Приверженность традиционным ценностям позво-
ляет защищать и укреплять суверенитет нашей страны, 
обеспечивает единство народов. Поэтому так важна де-

ятельность, которая направлена на противодействие на-
саждению чуждых нашему народу идей, разрушающих 
российское общество, – сказал он.

Необходимость объединять народ в сегодняшних реа-
лиях подчеркнул и руководитель столичного департамен-
та национальной политики и межрегиональных связей 
Виталий Сучков.

– Нынешняя ситуация требует сплоченности от нашего 
народа, в частности – от казаков. Мы не должны отделять 
реестровых казаков от нереестровых, – отметил он.

По его словам, этот вопрос обсуждался на прошедшем 
заседании рабочей группы по казачеству.

– Договорились, что общественные казачьи организа-
ции в том числе будут делиться опытом, будут направлять 
своих делегатов на военные сборы, которые мы проводим 
с реестровыми казаками, – уточнил он.

Также на Рождественских чтениях казаки УВКО уча-
ствовали в диалог-клубах: «Взаимодействие Церкви и ка-
зачества в России и за рубежом: формы и методы работы 
в условиях современных вызовов», «Духовное окормле-
ние казачьей молодежи: новые вызовы», «Православие 

как ценностная основа воспитания в системе непрерыв-
ного образования казаков», «Роль самобытной казачьей 
культуры в становлении современного казачества».

Трагическое решение

В храме Святителя Николая (Спаса Преображения) в 
Заяицком в Москве прошла панихида по казакам – жерт-
вам трагического решения советской власти о начале по-
литики расказачивания.

Богослужение возглавил митрополит Ставропольский 
и Невинномысский Кирилл, председатель Синодального 
комитета по взаимодействию с казачеством, почетный на-
стоятель храма святителя Николая в Заяицком. 

Отец Макарий: «Сегодня российское 
казачество взяло на себя непростую миссию 
возрождения прежней роли казаков в 
укреплении государства и служении Отчизне».
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Архипастырю сослужили настоятель храма ответствен-
ный секретарь Синодального комитета иерей Тимофей 
Чайкин, войсковой священник Оренбургского казачьего 
войска протоиерей Максим Миняйло, войсковой священ-
ник Центрального казачьего войска иерей Марк Крав-
ченко, войсковой священник Уссурийского казачьего 
общества иеромонах Макарий, также руководители епар-
хиальных отделов по взаимодействию с казачеством, свя-
щенники Московской епархии, ответственные за окорм-
ление казачества.

За богослужением также молились атаман Всероссийско-
го казачьего войска помощник полномочного представите-
ля Президента РФ по Северо-Кавказскому федеральному 
округу Виталий Кузнецов, первый заместитель (товарищ) 
атамана Центрального казачьего войска Геннадий Сидорин, 
атаман Московского окружного казачьего войска Дмитрий 
Ковалев, ректор Первого казачьего университета (МГУТУ им. 
К.Г. Разумовского) Арсений Миронов, научный руководитель 
Российского государственного архива социально-политиче-
ской истории Андрей Сорокин, а также казачьи духовники, 
военные священники, представители штаба Всероссийского 
казачьего войска, казачества, студенты-казаки, сотрудники 
Синодального комитета и прихожане храма.

Как военное сословие

В рамках Рождественских чтений открылась историко-
документальная выставка «Казачество в Великой войне 
1914 – 1918 гг.» и прошла научная конференция. Органи-
заторами выступили Синодальный комитет по взаимодей-
ствию с казачеством, Российский государственный архив 
социально-политической истории (РГАСПИ) при поддерж-
ке департамента национальной политики и межрегио-
нальных связей Москвы. Делегация УВКО приняла участие 
в этой выставке и конференции.

Россия вынесла на себе все тяготы основного участника 
военных действий Первой мировой войны. Казачество как 
военное сословие, представители которого всегда в пер-
вых рядах выступали на защиту Отечества, стало одной 
из решающих сил на Восточном фронте. Всего в боевых 
действиях участвовали 368 тыс. казаков, служивших в 164 
полках, 177 отдельных и особых сотнях, 27 конно-артил-
лерийских дивизионах (63 батареях), 15 отдельных кон-
но-артиллерийских батареях, 30 пластунских батальонах, 
запасных частях, местных командах.

Митрополит Кирилл говорил о героизме казаков и их 
вере. 

«Христовы воины» в числе первых отозвались на при-
зыв к защите Родины, при этом важной составляющей 
жизни на передовой стали молитва и присутствие духов-
ника в казачьих подразделениях.

– Это масштабное вооруженное противостояние совре-
менники назвали «Великой войной» не случайно: в бит-
вах за родную страну также отстаивались многовековые 
духовно-нравственные ценности Отечества, закалялся 
характер народа, проявлялись настоящие герои. В много-
численных сражениях и победах отдельно стоит обратить 
внимание на всечестное казачество, которое вновь явило 
миру несокрушимую мощь «Христова воинства». Казаки в 
первых рядах отправились на защиту Родины, не оставляя 
выбранного служения до самого конца, не страшась ни 
ран, ни смерти, – сказал митрополит Кирилл.

Заметную роль во фронтовой жизни казаков сыграло ка-
зачье войсковое духовенство. Многие священники казачьих 
станиц добровольно отправлялись на фронт. Не только ду-
ховная поддержка воинов, но и личное участие в боях было 
характерно для казачьего духовенства. Часто во время атаки 
священники с крестами в руках шли впереди казаков. 

Миссия возрождения

Подводя итоги поездки, иеромонах Макарий – войско-
вой священник УВКО и духовник Окружного казачьего об-
щества Хабаровского края, руководитель отдела по взаи-
модействию с казачеством Хабаровской епархии, отметил, 
что с каждым годом роль казачества на территории нашей 
страны усиливается. 

– Казачество совсем недавно было обозначено важной 
структурой в развитии государства, о чем заявил Прези-
дент России Владимир Путин. Церковь в этом вопросе не 
остается в стороне и является одним из главных звеньев 
этого диалога. Сегодня российское казачество взяло на 
себя непростую миссию возрождения прежней роли каза-
ков в укреплении государства и служении Отчизне. И мы 
можем с уверенностью говорить о том, что эта миссия с 
честью выполняется, – заключил он.

Справка

Международные Рождественские образовательные чте-
ния – это церковно-общественный форум в сфере образо-
вания, культуры, социального служения и духовно-нрав-
ственного просвещения, который проводится в Москве под 
почетным председательством Патриарха Московского и 
Всея Руси и собирает более пяти тысяч участников.

Кстати

В состав хабаровской делегации на Международных 
Рождественских образовательных чтениях от Уссурий-
ского казачества вошли: атаман Уссурийского казачьего 
войска Александр Агибалов, войсковой священник УВКО 
– духовник Окружного казачьего общества Хабаровского 
края руководитель отдела Хабаровской епархии по взаи-
модействию с казачеством настоятель храма святого бла-
говерного князя Димитрия Донского иеромонах Макарий, 
помощник атамана УВКО по взаимодействию с Русской 
Православной Церковью Максим Алексеев, окружные ду-
ховники и представители окружных казачьих обществ, на-
ходящихся в составе УВКО.

Митрополит Кирилл говорил  
о героизме казаков и их вере

Между тем

В актовом зале Издательского совета РПЦ в рамках 
работы XXXII Международных Рождественских образо-
вательных чтений в секции «Издательская деятельность 
Церкви» состоялась презентация книжных новинок Хаба-
ровской епархии.

На мероприятии были представлены: юбилейные изда-
ния, посвященные 20-летию Петропавловского монасты-
ря Хабаровской епархии, и книги Владимира Арсеньева 
«Избранное. 150-летию со дня рождения посвящается». 

Презентовала издания Юлия Кикахина, ответственная 
за книгораспространение и развитие библиотечной сети в 
Хабаровской епархии.

Фото: РПЦ
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Моя бабушка – амурская казачка
Хабаровчанин Александр Ханцевич рассказал об истории своей семьи.

Мои прабабушка и 
прадедушка Макаровы 
вместе с семьями Бого-
мяковых, Козыревых, 
Ушаковых, Федореевых 
и Русиных основали 
станицу Хинганскую 
(Пашково).

Здесь три семьи амурских казаков Макаровых: Якова Дмитриевича и его двоюродных братьев Петра Аввакумовича и Афанасия Аввакумовича. На полу справа сидят две девочки  
в одинаковых платьях – это дети Якова Дмитриевича Нюра (Анна) и Соня (моя бабушка).
Слева сидит Петр Аввакумович, рядом с ним – мать Якова Дмитриевича Екатерина Филимоновна. Афанасий Аввакумович – второй справа, с ним рядом сидит его жена  
и стоит сын Якова Дмитриевича Ваня. В третьем ряду вторая справа – жена Якова Дмитриевича Варвара Николаевна.

Александр ХАНЦЕВИЧ  
Фото: архив автора

С то семьдесят один год назад, в 
1853 году, генерал-губернато-
ром Н.Н. Муравьёвым было при-
нято решение направить в устье 
Амура военный контингент из 
флота, солдат и казаков. Вла-
сти приступили к организации 

сплавов с целью заселения земель вдоль 
реки и недопущения сюда иностранных 
государств. В 1854 – 1856 годах было три 
сплава войск и казаков из Восточного За-
байкалья по реке Шилке, а затем Амуру до 
Николаевска. 

По Шилке, по Амуру

В 1857 году началось переселение 
нескольких сот семей забайкальских ка-
заков с целью организации вдоль берега 
Амура казачьих селений. В этом сплаве 
участвовали мой прадед Яков Дмитрие-
вич Макаров (1876 – 1902) и прабабушка 
Варвара Николаевна Макарова (в девиче-
стве Богомякова, 1870 – 1942). Они были 
из казаков, и их родители проживали в За-
байкалье. Им выпал жребий переселиться 
на Амур. Очень трудно было отрываться от 
обжитых мест, но что поделаешь.

По словам матери прабабушки Варва-
ры Николаевны Екатерины Филипповны 
Богомяковой, они «разобрали дом, на реке 
Шилке построили плот, погрузили скарб, 
корову, лошадь и вместе с другими семья-
ми сначала по Шилке, а затем по Амуру 
сплавлялись до места назначения». Там, 
где были хорошие места для прожива-
ния, ссаживали на берег несколько семей 
со скотом и скарбом, остальные дальше 
продолжали свой сплав. Людей по Амуру 
расселяли партиями на расстоянии 20-30 

верст друг от друга для образования не-
прерывной линии пограничных кордонов, 
почтовых и пароходных станций. 

По левому берегу Амура были основаны 
казачьи станицы (Кумарская, Албазинская, 
Усть-Зейская, Игнашинская, Сгибнево, 
Бибиково, Бейтоново, Толбузино, Ольгин-
ская, Кузнецово, Аносово, Казакевичево, 
Корсаково, Иннокентьевская, Хинганская 
(Пашково), Касаткино) для обеспечения 
пограничной охраны и недопущения на 
Амур судов иностранных государств. 

Моя семья

Мои прабабушка и прадедушка Ма-
каровы вместе с семьями Богомяковых, 
Козыревых, Ушаковых, Федореевых и 
Русиных основали станицу Хинганскую 
(Пашково). По утверждению знаменитых 
путешественников и ученых того време-
ни Н.И. Венюкова и Н.М. Пржевальского, 
такие великолепные угодья, как в окрест-
ностях Пашково, трудно было встретить в 
России, а уж в Сибири и подавно. 

Село расположено на высоком берегу 
Амура, с северо-западной части окаймле-
но просторной долиной, с юго-восточной 
подступают горы, покрытые хвойной ши-
роколиственной тайгой. Амур сжат круты-
ми сопками, а русло его здесь шириной 
600-700 метров. Насколько край был бо-
гат, настолько необжит и суров.

Казаки, высаженные на берег с про-
виантом на год, не получали помощи, 
поэтому первые годы принесли им ряд 
бедствий и лишений. Со временем трудо-
любивые станичники обжились. Помимо 
государевой службы занимались охотой, 
рыбной ловлей, хлебопашеством, пчело-
водством, держали домашний скот. Какие 
товары не производили сами, те вымени-
вали за пушнину у китайцев. 

Указом императора России Александра 
II от 29 декабря 1858 года было создано 
Амурское казачье войско. 

Пароходы по Амуру 

Мой прадед Яков Дмитриевич Макаров 
был казаком Амурского казачьего войска 
и занимал должность станичного писаря. 
Семья его состояла из него самого, его 
жены Варвары Николаевны, брата Афа-
насия, сестры Дарьи и троих детей: Анны, 
Софьи и Ивана. 

Прабабушка Варвара была из зажиточ-
ной семьи. Ее отец Николай Николаевич 
Богомяков имел лавку, а сестра отца пра-
бабушки, то есть ее тетя, была замужем за 
купцом Патриным и сама водила паро-
ходы по Амуру. У бабушки Варвары было 
пять сестер и три брата. 

Прадед умер в 27 лет от воспаления 
легких. После охоты на лошади переезжал 
речку и провалился в полынью, простудил-
ся и, проболев несколько дней, умер. Пра-

бабушка Варвара осталась вдовой в 27 
лет с тремя детьми на руках. Замуж боль-
ше не вышла. Моему деду Ивану Яковле-
вичу было всего три недели от роду, когда 
он остался без отца. Прабабушка жила 
в семье дяди своего мужа Якова и его 
брата Афанасия. Семья была большая –  
18 человек.

В дальнейшем дядя прадедушки Яко-
ва отделил своего племянника Афанасия, 
который к этому времени женился. С ним 
отделилась и моя прабабушка Варвара со 
своими детьми. 

Конечно же, главой новой семьи стал 
прадед Афанасий. Вставал он до рассвета 
и ложился спать после заката. Был очень 
трудолюбивым человеком и воспитывал 
это трудолюбие в своих детях и племян-
никах. Рассказывают, что на сенокосе он 
за день копнил по 40 копен, при этом не-
сколько раз выжимал рубаху, пропитан-
ную потом. 

Каждый день прадед Афанасий рас-
пределял работу между членами своей 
многочисленной семьи. Все мужчины и 
женщины, дети-подростки были вовле-
чены в трудовые будни. Одна из женщин 
замешивала в квашне тесто для хлеба, 
вторая доила коров и ухаживала за мо-
лодняком, третья варила пищу для семьи и 
наблюдала за детьми. Мужчины смотрели 
за лошадьми, занимались в поле на пахо-
те, ездили за дровами и сеном, на охоту и 
рыбную ловлю. Жили в труде.

Прадедушка Афанасий воспитывал 
своих племянников, детей прабабушки 
Варвары, до совершеннолетия. 

В дальнейшем моя бабушка Софья 
Яковлевна Макарова вышла замуж за 
железнодорожника Иосифа Давыдовича 
Ханцевича. У них было шестеро детей: 
Владимир, Иза, Георгий, Тамара, Вячеслав 
и Лидия. 

Так врастал корнями в приамурскую 
землю род Макаровых, ветвилось и мно-
жилось новыми семьями родовое древо.

Кстати

По предложению генерал-губернато-
ра Восточной Сибири Н.Н. Муравьёва 17 
(30) марта 1851 года приказом импера-
тора Николая I на территории Забайкалья 
из части сибирских казаков, бурятских и 
эвенкийских воинских формирований, а 
также крестьянского населения некото-
рых районов было создано Забайкальское 
казачье войско в составе трёх конных 
полков и трёх пеших бригад. В июне 1851 
года в нём состояло 48169 человек муж-
ского пола. Войско осуществляло охрану 
границы с Китаем и внутреннюю службу 
в регионе и подчинялось генерал-губер-
натору. 

Между тем

В середине XIX века Российская им-
перия оказалась в условиях обострения 
международных отношений. Произошел 
разрыв с Западной Европой, шла Крым-
ская война. Николай I боялся захвата 
российского Дальнего Востока англо-
французским флотом. Тихоокеанское по-
бережье было отрезано от всей страны 
многими тысячами верст таежного без-
дорожья. Практически не разграничен-
ные, не охраняемые и не закрепленные 
за каким-либо государством приамурские 
территории могли легко подпасть под 
контроль Англии, Франции или США, стре-
мившихся к захвату колоний в различных 
регионах мира. 

Н.Н. Муравьеву императором Никола-
ем I были предоставлены неограничен-
ные полномочия в «амурском вопросе». 
Генерал-губернатор Восточной Сибири 
считал, что укреплению влияния России 
на Дальнем Востоке должны были способ-
ствовать усиление российской военной 
мощи в регионе и активная переселенче-
ская политика.
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Дела казаков ВсКО и УВКО

В марте – Молодёжный казачий круг

Молодые казаки примут активное участие в работе II 
Большого Круга российского казачества. Это важное для 
всего казачества страны мероприятие пройдет в храме 
Христа Спасителя в Москве 28 февраля. Также в марте со-
берется Молодежный казачий круг.

Эти и другие вопросы обсудили на комиссии по орга-
низации работы с казачьей молодежью Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества. 

В 2024 – 26 годах при работе с молодыми людьми бу-
дет сделана ставка на значение консолидации всех каза-
ков России.

«Все противоречия, которые на протяжении многих лет 
формировались среди взрослого казачества, – они уже не 
актуальны для молодежи», – рассказал о положительных 
тенденциях заместитель атамана Всероссийского казачье-
го общества по молодежной политике Игорь Кучубеев.

Казаки отметили Сретение Господне

15 февраля в православных храмах отметили Срете-
ние Господне, один из главных праздников в церковном 
календаре. Этот день отмечается как встреча младенца 
Иисуса в Храме с праведным Симеоном Богоприимцем, 
согласно Евангелию, через 40 дней после Рождества 
Христова. Слово «сретение» в переводе со старосла-
вянского языка означает «встреча», и этот праздник на-
поминает нам о важном событии в жизни Христа. Хри-
стиане вспоминают эту встречу с особым уважением и 
созерцанием.

Кадетский казачий 3 «Б» класс средней школы №2 г. 
Анива на Сахалине посетил Храм во имя преподобного 
Серафима Саровского.

Казачьи Рождественские 
образовательные чтения

В селе Константиновка Приамурья, в единственном на 
Дальнем Востоке Амурском казачьем колледже, совмест-
но с приходом казачьего храма Святых равноапостоль-
ных Константина и Елены, Константиновским станичным 
казачьим обществом, при информационной поддержке 

РВИО в Амурской области, традиционно, уже в пятый раз, 
провели Межрегиональную научно-практическую конфе-
ренцию «Казачьи Рождественские образовательные чте-
ния». Конференция собрала представителей правитель-
ства Амурской области, духовенства, казачьих обществ, 
профессиональных, общеобразовательных и дошкольных 
образовательных организаций Амурской области и Кам-
чатского края, а также учреждений культуры – всего более 
80 человек.

Совет атаманов Сахалино-Курильского 
общества

Состоялось заседание Совета атаманов Сахалино-Ку-
рильского окружного казачьего общества. Рассмотрели 
текущее положение дел в казачьем обществе. Обсудили 
вопросы, касающиеся организационной работы, участия в 
общественных мероприятиях, а также развития казачьего 
движения в регионе.

Также озвучили задачи и вопросы уставной деятельно-
сти казачьих обществ. Обсуждались вопросы соблюдения 
уставов, дисциплины внутри казачьих обществ, а также 
обучения и воспитания членов казачьих обществ.

Большой круг в Уссурийске

Прошел Совет атаманов Приморского казачьего отде-
ла. Один из вопросов – Большой круг 24 февраля, орга-
низация его проведения в Уссурийске. Также рассмотрели 
план Приморского казачьего отдела на 2024 год и выпол-
нение обязательств, принятых обществами, помощь участ-
никам СВО.

Четыре проекта на Камчатке 

Сразу четыре казачьих проекта на Камчатке получи-
ли поддержку региона. Атаман Камчатского отдельского 
казачьего общества Виктор Махиня рассказал, что «побе-
да проектов стала возможной благодаря основательной 
подготовке и тесному сотрудничеству с правительством 
Камчатского края». Все проекты нацелены на сохранение 
и развитие казачества на территории края, основываются 
на тесных исторических связях казачества с регионом.

На Сахалине прошёл молодёжный  
круг

В главном зале правительства Сахалинской области 
прошел отчетный круг регионального детско-юношеского 
и молодежного общественного движения «Союз казачьей 
молодежи Сахалинской области». Председатель областно-
го Союза Максим Шевчук отчитался о проведенных меро-
приятиях и развитии казачьего молодежного движения в 
2023 году, обозначил задачи на 2024 год. 

«В этом году лучшие представители казачьей молодежи 
примут участие во Всероссийском слете казачьей молоде-
жи, который пройдет в Ставропольском крае. Кроме того, 
мы проведем молодежные военно-полевые выходы, ак-
ции, направленные на поддержку участников СВО, а также 
будем активно участвовать в культурных и патриотических 
мероприятиях, запланированных Уссурийским казачьим 
войском и Всероссийским казачьим обществом».

В Приморье – «Казачий час 2.0»

В рамках реализации Приморским казачьим отделом 
проекта «Казачий час 2.0» проходит практическая работа 
с воспитанниками. Погода на улице позволила провести 
занятия по стрельбе из пневматической винтовки. 

Мальчишки и девчонки из группы казачьей направлен-
ности Чернышевской школы испытали новые винтовки и 
отработали навыки стрельбы из положения стоя.

Исторические документы 
расказачивания

Открытие выставки «Расказачивание» состоялось в 
приходе Свято-Никольского храма Биробиджана. В ме-
роприятии приняли участие представители духовенства, 
казачества, авторы книг, потомки дальневосточных каза-
ков. В экспозиции представлены исторические документы 
периода 1919 – 1937 гг., подлинные фотографии, пред-
меты быта.

Потомки расказаченных поделились историями своих 
семей. Это атаман Средне-Амурского окружного казачьего 
общества Николай Шкарупа, атаман хутора Квашнинский 
и автор двухтомника по истории Амурского казачества 
«Казачьему роду нет переводу» Виктор Ференцев, автор 
романа-эпопеи «Как батюшка-жребий казаков из Сибири 
на Амур сослал» Александр Романович Бобров и другие.

Фото: Архив УВКО
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Ректор  
Арсений Миронов

МГУТУ, главное здание

ОБРАЗОВА НИЕ

В казачий бакалавриат
Уссурийские казаки могут бесплатно поступить по гранту ректора 

Арсения Миронова в Первый казачий университет.

М осковский государствен-
ный университет техноло-
гий и управления имени 
К.Г. Разумовского (Пер-
вый казачий университет) 
объявил конкурс иссле-
довательских проектов 

на грант ректора «Казачество на службе  
Отечества».

На грант ректора

С 1 сентября 2023 года университет 
открыл профили бакалавриата для подго-
товки молодых специалистов для россий-
ского казачества по направлениям: жур-
налистика – профиль «Медиатехнологии 
и информационная политика казачества»; 
педагогическое образование (преподава-
тель истории) – профиль «История, обще-
ствознание и этнокультура»; государ-
ственное и муниципальное управление 
– профиль «Государственная политика в 
отношении казачества».

Эти направления открылись впервые и 
являются уникальными, поскольку ранее 
ни в одном вузе страны не осуществлялся 
набор в казачий бакалавриат. 

Учебный план предполагает совмеще-
ние классического гуманитарного обра-
зования с практическими и прикладными 
дисциплинами, а также отдельный блок по 
истории и культуре казачества.

Грант ректора Арсения Миронова 
предоставляет возможность обучаться на 
платных местах со стопроцентной скид-
кой по указанным профилям подготовки. 

Абитуриенты, претендующие на полу-
чение гранта ректора, проходят отбор, 
участвуя в конкурсе «Казачество на служ-
бе Отечества». 

В 2022/2023 году в конкурсе приняло 
участие более 150 человек со всей Рос-
сии. Победители получили грант ректора 
и поступили в университет. Всем им было 
предоставлено бесплатное проживание 
в общежитии вуза в Москве, денежная 
стипендия, обеспечение полевой тактиче-
ской одеждой и денежной компенсацией 
за приобретение парадной казачьей фор-
мы одежды.

Пятнадцать победителей

Конкурс пройдет в два этапа.
Первый этап проводится с 1 ноября 

2023 года по 29 февраля 2024 года 
включительно. Он состоит из следующих 
мероприятий:
l с 1 ноября 2023 года по 29 фев-

раля 2024 года включительно осу-
ществляется сбор конкурсных ра-
бот на электронный адрес почты:  
grant-kazak@mgutm.ru.

l с 1 по 7 марта жюри конкурса осу-
ществляет отбор работ на соответствие 
предъявляемым требованиям.
Список участников по итогам первого 

отборочного этапа будет опубликован на 
официальном сайте университета 7 марта.

Второй этап проводится с 11 марта по 
12 апреля и включает в себя очную защи-
ту работ участниками перед конкурсной 
комиссией, согласно расписанию прове-
дения указанных мероприятий. 

Расписание очных защит по городам 
будет составлено исходя из поступивших 
заявок и опубликовано не позднее 7 мар-
та на официальном сайте университета: 
mgutm.ru.

По итогам второго этапа информация о 
победителях по каждому направлению бу-
дет опубликована на сайте университета 
не позднее 12 апреля.

На основании присвоенных жюри бал-
лов на каждом направлении будет опре-
делен индивидуальный рейтинг работы 
каждого участника и выбрано не менее 15 
(пятнадцати) победителей конкурса.

Они и получат грант ректора, который 
подразумевает стопроцентное безвоз-
мездное обучение победителя в универ-
ситете по образовательной программе 
высшего образования – программе бака-
лавриата по одному из четырех направле-
ний подготовки с указанием конкретного 
профиля. 

Сертификат 
участника

Все конкурсанты, 
участвующие в очном 
этапе, получат сертифи-
кат, который будет выслан в 
электронном виде на почту, указанную в 
заявке, в течение месяца после объявле-
ния результатов. 

Победители получат диплом в элек-
тронном виде (скан-копия высылается на 
указанный в заявке электронный адрес в 
течение месяца после объявления резуль-
татов).

Учителя, под руководством которых вы-
полнялась конкурсная работа участника 
очного этапа, получат благодарственные 
письма, а учителя, под руководством ко-
торых выполнялась работа победителя, –  
поощрительные дипломы и благодар-
ственные письма. 

Благодарственные письма и дипломы в 
течение месяца после объявления резуль-
татов конкурса будут высланы в электрон-
ном виде на электронную почту учебного 
заведения, указанного в заявке. 

Работы необходимо отправлять по 
адресу: grant-kazak@mgutm.ru. 

Конкурс 2023/2024 
проводится по следующим 
профилям:

МЕДИАТЕХНОЛОГИИ И ИНФОРМА-
ЦИОННАЯ ПОЛИТИКА КАЗАЧЕСТВА
(ЕГЭ – русский язык, литература, по выбо-
ру – история, обществознание, иностран-
ный язык, география).
ИСТОРИЯ, ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ  
И ЭТНОКУЛЬТУРА
(ЕГЭ – русский язык, обществознание, по 
выбору – математика, литература, инфор-
матика, история, биология, иностранный 
язык).
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОЛИТИКА  
В ОТНОШЕНИИ КАЗАЧЕСТВА
(ЕГЭ – русский язык, обществознание, по 
выбору – математика, география, история, 
информатика, иностранный язык).

Кстати

По каждому профилю есть не менее 15 
мест. Все вопросы о поступлении можно 
задать по телефону: +7 (962) 004-18-08.

Справка

Московский государственный уни-
верситет технологий и управления 

(МГУТУ) был организован в 1953 
году как Всесоюзный заочный ин-
ститут пищевой промышленности 
(ВЗИПП). В 1973 году институт об-
учил без отрыва от производства 
19 тысяч студентов по 17 специ-

альностям технологического, эконо-
мического и биологического профи-

ля. В 1991 году в институте открылось 
дневное отделение.

В 1999-м вуз переименован в Москов-
скую государственную технологическую 
академию, а в 2003-м – в Московский го-
сударственный университет технологий и 
управления.

10 октября 2010 года приказом Ми-
нобрнауки РФ университету присвоено 
имя первого русского президента Ака-
демии наук графа Кирилла Григорьевича 
Разумовского.

В 2011 году был построен физкультур-
но-оздоровительный комплекс с бассей-
ном «Университетский», а также разрабо-
тан и введен в учебные планы «казачий 
компонент», тематика которого включает 
вопросы, связанные с современным су-
ществованием казачества. В университете 
формируется система непрерывного каза-
чьего образования.

В мае 2014 года решением Минобрна-
уки России университету присвоен статус 
Первого казачьего университета.

Фото: архив МГУТУ


